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entre‘ Dieu et les f i 
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Jésus-Christ". 

î l e T h i m o t h é e  C h . 2   I  
_'.. verset 5. 



Notre couverture : Portail de l’église de Wittenberg. 

C’est sur la porte de l’église seigneuriale de Wittenberg en Allemagne que Martin Luther, moine 
Augustin, professeur de théologie, défiant le pape Léon X, afficha le 31 octobre 1517 ses 95 
thèses. Dans ce document qui fut le point de départ de la réforme protestante il accuse, entre 
autre le souverain pontife de vendre le pardon de Dieu pour financer la construction de la 
basilique St Pierre de Rome. 
Les vantaux d’origine ont disparu, remplacé par deux battants en airain portant la gravure des 
95 thèses. (Pour ceux que cela intéresse, vous trouverez l’intégralité de ces 95 thèses affichées 
sur les portes du temple de Rochefort). 

LE SACERDOCE UNIVERSEL :  

NOUS SOMMES TOUS PRETRES. 

(Article paru dans le journal Réforme le 21 avril 2018 sous la plume de Martine Lavanchy.) 

Le cœur de la foi protestante réside dans une série d’affirmations surnommée les 
soli: soli Deo gloria, solus Christus, sola gratia, sola fides, sola scriptura (à Dieu seul 
la gloire, Christ seul sauveur, une seule grâce, une seule foi, une seule Écriture). De 
là découlent plusieurs grandes idées développées par les Réformateurs, dont le 
sacerdoce universel. Mais quel est-il? En quoi nous concerne-t-il tous? 

Les racines 

Dès 1520, Martin Luther parle de ce concept qui lui semble 
aller de soi. Dans son écrit La Lettre à la noblesse chrétienne 
de la nation allemande, il explique son idée: il ne peut y avoir 
d’une part un état ecclésiastique qui regrouperait le pape, les 
évêques, les prêtres et les gens de monastère, d’autre part un 
état laïc dans lequel on mettrait les princes, les seigneurs, les 
artisans et les paysans. Pour lui, rien ne justifie pareille 
séparation. Chacun a sa place dans l’Église. Tous les chrétiens 
appartiennent vraiment à l’état ecclésiastique, car ils ont en 
commun un même baptême, un même Évangile et une même 
foi. Il le dit lui-même: «Nous sommes absolument tous 
consacrés prêtres par le baptême». (M. Luther Œuvres, vol. 2, 
p. 286.) 

 

Le 31 octobre 1517, Martin  
Luther affiche ses 95 thèses 

 

Le sacerdoce universel, présenté ainsi, est révolutionnaire pour l’époque. En effet, la société 
occidentale du XVIe siècle est structurée en deux groupes bien distincts, les laïcs et les 
ecclésiastiques. Il y a une nette domination des seconds sur les premiers, le pape étant considéré 
comme plus puissant que les rois et présidant à leur couronnement. Cette suprématie commence 
cependant à être remise en question par toute une partie de la population qui cherche à 
s’affranchir, en particulier dans les villes. La condition sacerdotale reste toutefois une condition 
particulière: le prêtre est l’homme de Dieu. 
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En niant la distinction entre ecclésiastiques et laïcs, Martin Luther met donc en cause une partie 
de l’organisation de la société de son époque. En cela, on peut considérer que le sacerdoce 
universel est la plus grande nouveauté qu’apporte le protestantisme. 
Dans la foulée de Martin Luther, les autres Réformateurs reprennent cette idée et la développent 
en fonction du milieu social et culturel où ils se trouvent. Certains, tel Thomas Müntzer, vont 
faire de ce principe un absolu et refuser toutes les hiérarchies, autant ecclésiales que sociales. 
Ce dernier va s’allier toute une catégorie de gens parmi la paysannerie et engendrer une 
révolution qui finira dans un bain de sang. 
Ce qui vaut encore aujourd’hui 

En partant du principe que c’est le baptême qui consacre à la prêtrise, tous les chrétiens peuvent 
se considérer comme tels. Ainsi, dans la relation avec Dieu et avec les autres chrétiens, il y a une 
égalité totale et une responsabilité commune. Personne ne peut prétendre à des privilèges ou à 
une supériorité par rapport aux autres. La vocation du simple baptisé et celle de la plus haute 
autorité religieuse sont au même niveau. En ce sens, le pasteur ne peut pas se considérer comme 
un être à part. 

Le sacerdoce universel permet à tout un chacun, en principe, d’accomplir les actes cultuels et de 
remplir toutes les fonctions ecclésiastiques. Cependant, il est reconnu qu’il faut acquérir un 
certain nombre de connaissances pour pouvoir interpréter les textes bibliques et comprendre 
le sens et les enjeux théologiques d’un culte. C’est pourquoi les Réformateurs ont mis en place 
des académies de théologie, formant des personnes qui se destinent à la fonction de pasteur. 

Les implications du concept théologique du sacerdoce 
universel sont nombreuses et sont à l’origine d’une 
mutation sociale profonde, dès le XVIe siècle: d’abord, 
le fait que le pasteur ne soit pas un être à part lui permet 
de se marier. Les Réformateurs l’ont vite compris et en 
ont profité pour fonder une famille, avec bonheur. Cela 
leur a permis de mieux saisir le quotidien des 
personnes qu’ils accompagnaient; chaque être humain 
est appelé à avoir une fonction particulière dans la 
communauté. Ces fonctions sont reconnues comme 
ministère pour l’édification des membres de l’Église. Il 
n’y en a pas une qui est plus importante qu’une autre. 

Portait de Martin Luther et de son épouse  
Catherine Von Bora réalisé en 1529 par  

Luca Cranach l’ancien (Musée des offices  
à Florence). 

 

Cela n’empêche pas que pour la bonne marche de l’ensemble, chacun, chacune ne prend des 
décisions et des responsabilités que dans la fonction qu’il a, en tenant compte des autres 
membres de la communauté; l’état de prêtre du chrétien ne s’arrête pas à la porte de l’église. 
Ainsi, dans la pratique de son métier, il est amené à témoigner de sa foi et servir Dieu. Le 
boulanger qui fait du bon pain ne vaut pas moins que le pasteur qui fait le plus beau des sermons. 
En fait, l’Église est en jeu dans l’exercice de toute vocation, qu’elle soit d’ordre ecclésial ou social. 
Avec la Réforme, artisan, pasteur, professeur ou avocat sont tous des témoins de la Résurrection 
et exercent leur fonction en tant que tels. Il n’y a plus de société duale avec l’Église d’un côté et 
le monde de l’autre; dans le même ordre d’idée, il n’y a pas de métiers qui soient plus chrétiens 
que d’autres. Chaque profession témoigne du Règne de Dieu qui s’approche. Elle peut être 
exercée comme un service pour la société dans laquelle nous vivons à partir du moment où elle 
est pratiquée dans la fidélité à l’Évangile; l’égalité de fait et de traitement qu’établit le sacerdoce 
universel a permis d’envisager que des femmes puissent accéder à la fonction de pasteur. Certes, 
il a fallu plusieurs centaines d’années et une grosse 
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Les petits prophètes 

Une jeune bergère, Isabeau Vincent, près de 

Crest se met à prêcher en patois puis en français 

en dormant. Elle attire une foule de fidèles qui 

recueillent ses inspirations, les transmettent au 

Refuge qui les imprime dans de petits opuscules 

distribués ensuite en France. La jeune 

prophétesse et plusieurs jeunes gens et jeunes 

filles se mettent à prophétiser dans toute la 

région. En janvier 1689 le mouvement des « 

petits prophètes » traverse le Rhône et embrase 

le Vivarais. Les assemblées prophétiques se 

multiplient. 

évolution des mentalités pour y parvenir, mais au cours du XXe siècle le ministère pastoral  
s’est ouvert à l’autre genre. 

Question d’interprétation 

Le sacerdoce universel a été au long des années source 
de discussions et d’interprétations. Trois axes peuvent 
être envisagés dans ce domaine: le concept vise à 
supprimer complètement le sacerdoce. Il n’y a plus de 
clergé, tous les chrétiens sont exactement sur le même 
plan, même si certains exercent, pour des raisons 
pratiques, des fonctions particulières. Ce sont tous des 
laïcs et chacun est son propre prêtre, car il a accès 
directement à Dieu. Par contre, personne n’est prêtre 
pour les autres; à l’inverse, on peut dire que tous les 
chrétiens sont prêtres. Chacun, par son baptême, 
devient prêtre pour lui même et pour les autres: sa 
mission est de faire connaître à tous Jésus Christ et de 
témoigner de l’Évangile; dans certains courants 
protestants, on estime que le sacerdoce universel 
signifie l’illégitimité de toute forme de ministère. Il 
existe donc des communautés sans pasteur, mais dans 
lesquelles se pose souvent la question de l’autorité, du 
pouvoir et de l’argent. 

Dans le Traité de la Liberté chrétienne, Martin Luther écrit en 1520 qu’il ne faut pas supprimer 
les ministères, utiles à l’édification de la communauté. Certains chrétiens sont chargés du 
service ou de l’enseignement public. Si la prêtrise est commune à tous, les ministères ne le sont 
pas. 

La faculté de théologie  
protestante de Paris  
forme les pasteurs de  
traditions réformée et  

luthérienne, notamment  
ceux de l’Église protestante  

unie de France.  

Pour conclure... 

Dans beaucoup de domaines, il est nécessaire de faire appel à un 
technicien: son habileté permet de résoudre certains problèmes 
bien plus rapidement que si l’on s’y attelait soi-même. Il en est de 
même pour les ministères dans l’Église: les pasteurs ont une 
formation adéquate pour étudier, interpréter la Bible, préparer et 
célébrer des cultes, accompagner les personnes dans les différentes 
étapes de leur vie. Les catéchètes savent expliquer et illustrer les 
récits bibliques aux enfants. Les sacristains donnent vie au temple 
et aux locaux paroissiaux. 
Il n’y a cependant pas de ministère «à vie», comme c’est le cas pour 
les prêtres catholiques. Un ministère est lié à une fonction et non à 
un état; elle est donc temporaire, pour le temps où une personne 
exerce ce ministère. 

Le concept de sacerdoce universel a profondément marqué les Églises protestantes, dès les 
débuts de la Réforme. Elle a été source de nombreuses discussions et à l’origine de conflits qui 
n’ont pas toujours trouvé une résolution. Aujourd’hui encore, tous ne sont pas unanimes sur la 
compréhension de cette notion. Il reste cependant que dans nos communautés, nous nous 
sentons tous impliqués. 
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Vous imaginez qu’au moment où 
Luther écrit ces lignes, alors qu’on 
sortait à peine du moyen-âge, ces 
paroles ont pu faire l’effet d’une 
bombe ! 

Le sacerdoce universel pour Martin Luther 

Le principe du sacerdoce de tous les croyants (ou « tous les baptisés ») trouve son 
origine dans la première épître de Pierre, chapitre 2 verset 9 et son repère dans le 
sacerdoce du Christ lui-même 

"Mais vous, vous êtes une descendance choisie, un sacerdoce royal, une nation sainte, un peuple 
destiné au salut, pour que vous annonciez les merveilles de celui qui vous a appelés des ténèbres à 
son admirable lumière". 

Luther en a posé le principe dans un de ses grands écrits réformateurs adressé à la noblesse de 
la nation allemande... 

"On a inventé que le pape, les évêques, les prêtres et les 
gens de monastère seraient appelés "état ecclésiastique", 
et que les princes, les seigneurs, les artisans et les paysans 
seraient appelés "état laïc", ce qui est certes une fine 
subtilité et une belle hypocrisie. Personne ne doit se laisser 
intimider par cette distinction pour cette bonne raison 
que tous les chrétiens appartiennent vraiment à l’état 
ecclésiastique ; il n’existe entre eux aucune différence, si 
ce n’est celle de la fonction... Nous avons un même 
baptême, un même évangile, une même foi, et nous 
sommes de la même manière chrétiens, car ce sont le 
baptême, l’évangile et la foi qui seuls forment l’état 
ecclésiastique... En conséquence, nous sommes tous 
consacrés prêtres par le baptême". 

Prédicateurs laïques 

Sylvie Danielle Daniel Gérard Christophe Patrick 
Bardou Deguilhen Guibert Houdoin Mathiot Petit 

Dans les Églises protestantes, les cultes peuvent être assurés par des laïcs. Cela ne pose aucun 
problème théologique étant donné la croyance protestante au sacerdoce universel. Sur un plan 
pratique, il s'agit d'un ministère reconnu sous le nom de prédicateur laïc Ils sont formés à 
l’étude de la Bible et à la théologie protestante, et ils interviennent sous la responsabilité des 
pasteurs et des conseils presbytéraux1.  

Dans l’église réformée de Rochefort, éprouvée bien trop souvent par le manque de pasteur, au cours 
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des trente dernières années, nous avons toujours assuré la continuité de la parole de Notre 
Seigneur grâce à nos prédicateurs laïcs qui se sont succédés, nous nous souvenons bien entendu de 
notre ami Michel Bouriaud, mais aussi de tant d’autres. 

Actuellement six personnes peuvent, ponctuellement suppléer notre pasteur pour apporter, 
dimanche après dimanche le message d’espérance et l’amour de Dieu. Ceci est un 
ministère particulier au sein de notre église. Alors pourquoi pas vous ? 

« Nous avons des dons différents, selon la grâce qui nous a été accordée » 
Rom 12.6. 

 

Chers amis et amies. 

Une année scolaire s'est encore écoulée. Avant l'été, je voudrais encore remercier chacun et 
chacune de tous celles et ceux qui font vivre cette jolie église de Rochefort. Grâce à Dieu qui 
nous offre cette église nous avons encore vécu de belles choses ensemble. Les repas de paroisse 
les premiers dimanches du mois, les concerts, nos conférences, mais aussi nos temps plus 
simples : nos petites études bibliques, nos réunions de prières, nos temps de rencontres chez 
l'habitant. 
Nous avons la chance de vivre dans une petite église. Petite mais bel et bien vivante. Et c'est 
tous ensemble qu'avec Dieu nous faisons vivre cette petite mais si belle communauté de 
croyants ici à Rochefort. 
Des défis nous attendent pour l'avenir. 
Continuer à faire vivre cette église et son si joli temple : l'ouvrir, la développer, la faire grandir 
en spiritualité d'abord et en nombre peut être aussi parce qu'une église qui croit est toujours 
une église qui croît. 

Bon été à tous et à toutes 

Affiches du site internet de la paroisse 

Pour des informations sur la paroisse connectez-vous sur :  
https://egliseprotestanteunie-rochefort.fr 
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Page spirituelle 

Le Christ de Victor. Hugo 

Monsieur le curé, dit l'homme, vous êtes bon, vous ne méprisez pas. Vous me recevez chez vous. 
Vous allumez vos cierges pour moi. Je ne vous ai pourtant pas caché d'où je viens et que je suis 
un homme malheureux. 

L’évêque assis près de lui, lui toucha doucement la main. 

Vous pouviez ne pas me dire qui vous étiez. Ce n'est pas ici ma maison. C'est la maison de Jésus-
Christ. Cette porte ne demande pas à celui qui entre s'il a un nom, mais s'il a une douleur. Vous, 
vous souffrez. Vous avez faim et soif ; soyez le bienvenu. Et ne me remerciez pas. Ne médisez 
pas que je vous reçoive chez moi. Personne n'est ici chez soi, excepté celui qui a besoin d'un 
asile. Je vous le dis à vous qui passez, vous êtes ici chez vous plus que moi-même. Tout ce qui 
est ici est à vous. Qu'ai-je besoin de savoir votre nom ? Avant que vous ne le disiez, vous en aviez 
un autre que je connais. 

L'homme ouvrit les yeux étonné. 

Vrai ? Vous saviez comment je m'appelle ? 

Oui, répondit l'évêque, vous vous appelez « mon frère ». 

Les misérables, II / 3 
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Croire 

Croire, c‘est avoir entendu une parole qui disait une 
chose légèrement différente : « Je t’aime, tu peux te 
perdre, tu peux m’oublier. Moi, je ne te perdrai et je ne 
t’oublierai jamais. » 
C’est ce que murmure le Christ à chacun de nous, rien de 
plus. 
Évidemment, c’est fou de croire à un tel amour. Mais 
vivre, chanter, rire, rêver, est-ce que cela à jamais été 
raisonnable ? 
Croire, ce n’est pas avoir une certitude, une 
connaissance, une sécurité. Si c’est ça, ce n’est rien, c’est même inséparable. 
Croire, c’est comme tomber amoureux : on a confiance, une confiance profonde et, en même 
temps, le cœur tremble à chaque instant, preuve qu’il est vivant. 

C. Bobin, Phosphore, 1994. 

Assemblée générale de paroisse. 

2 avril 2023 au temple de Rochefort. 

Rapport d'activités présenté par notre pasteur. 
2022-2023 

Retour sur une année perturbée à cause de ma situation de santé instable : deux mois plein 
d'arrêt de travail et la mise en place d'un mi-temps thérapeutique à partir de janvier. 

Ce mi-temps thérapeutique a permis de clarifier les choses et de s'organiser de manière claire 
et stable. Je suis donc présent du jeudi midi au dimanche , période où se concentrent nos 
activités de paroisse qui ont pu reprendre « normalement ». 

Études bibliques 
Réunion de prière 
Rencontres chez l'habitant (Joseph) 
Visites 
Cultes 

Du point de vue œcuménique, nous avons pu célébrer la JMP (journée mondiale de prières) 
avec nos amis(es) catholiques, le 3 mars. Une jolie célébration dans la petite chapelle Sainte 
Marie. 
La JMP est un temps important de nos relations œcuméniques et nous avons déjà convenu 
d'organiser la rencontre de l'année prochaine dès le mois de novembre afin d'avoir les délais 
nécessaires à une bonne mise en œuvre des choses. 

Par ailleurs, plus récemment, nous nous sommes réunis pour le culte du consistoire, le 26 mars. 
Cérémonie suivie d'un repas partagé. Je note que, comme l'an passé, la paroisse de Rochefort 
était très bien représentée. 
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L'ouverture de la paroisse à la cité : 

De la visite du temple par des élèves de collèges (Organisée par les professeurs) 
Des parcours P. Loti (Organisés par les Services de la Mairie) 
De l'ouverture du temple les samedis par Christophe 
L'exposition (cette année l'exposition J. Bost) 
Les conférences de printemps : 
Dire Dieu dans la cité, le 1er avril 
Les racines bibliques de la musique jamaïcaine, le 24 juin prochain 
Des concerts (à venir d'ici la fin de l'année scolaire) 
L'accueil de soirées/ contes. 

Cette ouverture « fonctionne » plutôt bien mais il reste difficile de « faire lien » avec la 
communauté de la paroisse. Il y a comme un fonctionnement à deux vitesses entre notre petite 
communauté et le public nouveau suscité par l'ouverture. 
Il faut sur ce point garder notre cap et continuer à ouvrir notre église et son temple aux 
habitants de Rochefort. 

La solidarité 

Je retiens aussi une belle solidarité de la paroisse au niveau du consistoire. 
Du fait que nous sommes « riches » de prédicateurs laïques, nous sommes en capacité de 
proposer des cultes en solidarité avec la paroisse de La Rochelle, de l'Île de Ré ou des Îles des 
Saintonge. 
A ce sujet je remercie ici Patrick et Sylvie pour leur disponibilité bienveillante. 

Le projet FLAM 

Le projet de mécénat FLAM a vu le jour cette année grâce au travail de Julien et de moi-même. 
Cette belle enveloppe nous servira à l'équipement du temple en écrans et en matériels audio 
(micros-cravate). 

L'accueil de la formation consistoriale des visiteurs 

A l'initiative de l'aumônière N. Paquereau, la paroisse a accueilli cette année une formation pour 
les visiteurs à l'hôpital ou en paroisse. Une dizaine de personnes ont ainsi pu profiter de temps 
de partages et de formation pour les soutenir dans ce beau service et si indispensable qu'est la 
visite. Suite à l'arrêt de travail de Nathalie, c'est Geoffroy (pasteur de La Rochelle) et moi-même 
qui avons repris les rênes et qui suivons l'accompagnement de cette équipe. 

Rapport moral de la présidente 
Cette année, avec le CP, nous avons dû faire face à un long arrêt de travail 
et à la mise en place d'un mi-temps thérapeutique du pasteur. Nous 
avons ensemble bien tenu la barre et avons réussi à maintenir les cultes 
normalement. 
Depuis le mois de janvier, Matthieu ayant repris le travail, les activités 
fonctionnent, elles aussi, normalement. 
Je tiens ici à remercier les conseiller(ère)s presbytéraux et prédicateurs 

laïques pour leur soutien ; parce que c'est aussi grâce à eux que notre église a réussi à faire face 
à cette situation inattendue. 
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En ce qui concerne la vie de notre église, je veux souligner que le CP travaille à l'ouverture de 
notre communauté vers la cité. Le pasteur propose, en effet, depuis son arrivée, différentes 
actions tournées vers un public autre que celui de notre communauté ; les soirées contes, les 
conférences, les expositions, etc... tout cela participe de cette volonté que nous avons ensemble 
avec le pasteur. Il faut, je pense, continuer à aller dans ce sens pour rendre plus visible notre 
église et son temple, aux habitants de Rochefort. 
Le projet FLAM, qui consiste à soutenir financièrement les paroisses dans un but d'ouverture 
et d'évangélisation, participe de cet élan vers celles et ceux qui ne connaissent pas, ou mal, la 
foi chrétienne et la culture protestante. Des équipements doivent maintenant vite être mis en 
place dans le temple, comme des écrans pour faciliter : cultes, expositions et conférences. C'est 
un soutien important parce que nos finances ne pourraient pas les prendre en charge. 

Le CP a reçu cette année, avec joie et reconnaissance, l'appui de nouveaux conseillers.(ères), 
appelés.(es) à nous rejoindre pour renforcer notre équipe. C'est le signe que, malgré la petitesse 
de notre paroisse, il y a chez nous un véritable dynamisme et un bel engagement de ses 
membres. Vous aurez, tout à l'heure, à approuver leur nomination en vue du renouvellement 
électif de l'année prochaine. 
Dans le même sens, si nous avons eu la chance d'accueillir de nouveaux membres de notre 
conseil, nous avons aussi la chance d'accueillir des personnes, ressource sur lesquelles nous 
allons pouvoir nous appuyer. Un site internet verra bientôt le jour, grâce à Jean-Pierre, qui met 
ses compétences au service de notre église comme web master. Ce site participe, lui aussi, de 
cette ouverture dont je parle depuis le début de mon intervention. 

Concernant maintenant les membres de notre communauté, je veux aussi rappeler les départs 
douloureux d'amies telles que « Mimi », la femme de Jean-Claude et de Jacqueline. Toutes deux 
nous ayant quittés, laissant derrière elles un vide affectif difficile à combler. 

En vue du renouvellement électif dont je viens de parler nous aurons l'année prochaine, à 
travailler à la construction d'un projet de vie pour notre église, parce que cela ne nous a pas été 
possible cette année. Projet de vie qui devra, à la fois tenir l'existant et, en même temps, 
continuer à ouvrir notre communauté pour la renouveler. 

Je note que notre belle « famille du dimanche » a tendance à s'agrandir. On voit maintenant 
régulièrement de nouveaux visages, ce qui suscite en nous beaucoup de reconnaissance. 

Enfin, je tiens à vous remercier tous et toutes pour la bienveillance et la gentillesse que vous 
manifestez les uns pour les autres. C'est, je crois, un don merveilleux de Dieu pour notre église. 

Merci 

Modification des statuts de notre association paroissiale. 

Cette modification, proposé au suffrage des adhérents porte sur sa nomination. Elle s’appelait 
jusqu’alors "Eglise réformée de Rochefort". Il est proposé qu’elle porte désormais le nom "d 
Eglise Protestante unie de Rochefort", ceci afin de coller au plus près au nom de notre 
association nationale qui est Eglise protestante unie de France. 
Cette modification est adoptée à l’unanimité. 
A partir du prochain numéro du journal paroissial, cette appellation remplacera donc 
l’ancienne 
. 
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Election de deux nouveaux conseillers 

Au cours de notre assemblée générale, il a été présenté la candidature de deux nouveaux 
conseillers presbytéraux. 

Les deux postulants ont 
été élus à l’unanimité 

Ayant été élus en cours de 
mandats leur présence ai 
sein de notre vénérable 
assemblée sera remise en 
cause l’an prochain lors 
du renouvellement 
complet de notre conseil.  

 

Annie Masson Gérard Houdoin 

Bienvenue à notre sœur et à notre frère en Christ et bon courage 

Finances 

Quelques explications pour mieux comprendre le tableau qui suit : 

N° 2 : Abonnement et aide au journal "Le protestant de l’ouest" 122€ 
;;;;;;;;;;ASEMEF (versement pour la caisse de retraite des pasteurs) 520€ 

Divers 130€ 
N° 3 : Mission évangélisation de Nantes 103,60€ 

Conférence pasteur 214,00€ 
Journée mondiale de prière 33,35€ 

N° 7 :Importante fuite d’eau au temple 762,62€ 
N° 9 : Contre visite travaux 596,00€ 
N° 12 :Détérioration canalisation du presbytère, travaux 1650,00€ 
N° 24 :Utilisation de voiture personnelle pour synode, pastorale .... 379,00€ 

 

Exceptionnellement, le conseil presbytéral a jugé utile, suite à la demande de la région de 
prendre sur nos réserves une partie importante de notre cible régionale qui n’avait pu être 
réglée sur les cotisations des fidèles dans le courant de l’année. 

Notre budget prévisionnel pour la prochaine année a été voté à l’unanimité et le quitus donné 
à notre trésorier pour sa gestion financière pour l’année passée. 

Un grand merci à Joseph Mabiala pour son engagement. La tenue de nos finances étant un 
travail difficile qui demande beaucoup d’investissement personnel. 
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EXÉCUTION BUDGET EN DÉPENSES/RECETTES E.R ROCHEFORT EXERCICE 2022 

  INTITULÉ PRÉVISIONS RÉALISATIONS ÉCARTS PRÉVISIONS/RÉALISATIONS RECETTES 

01 Contribution Cible 10.500,00€ 10.800,00€  -300,00€ OFF Nomin. 8.000,00€ 5.746,00€

02 Région et ASEMEPUdf 1.500,00€ 772,24€ +727,72€ OFF Anony. 15.000,00€ 5.920,50€

03 Synode, J.M. de prière 300,00€ 370,95€ ..70,95€ OFF Noël/Pâques 2.000,00€ 2.100,00€

04 Taxe foncière Presbytère 1.769,00€ 1.929,00 -160,00€ Réserve Epudf non prévu 10.000,00€

05 EDF Temple, Presbytère 4.500,00€ 1.846,74€ +2.653,26€ Réserve C.E non prévu 1.000,00€

06 ENGIE Presbytère 2.501,00€ 1.658.07€ +842,93€ Rbst ENGIE Trop perçu 455,97€ 

07 Eau Temple Presbytère 800,00€ 876,39€ -76,39€ Rbst Synode Trop perçu 115,00€ 

08 Téléphone mobile et fixe 600,00€ 634,86€ -34,86€ Locat. Annexe 200,00€ 200,00€ 

09 Entretien Voiture Clio 500,00€ 596,00€ -96,00€ Virt FLAM non prévu 5.000,00€

10 Assurance voiture Clio non prévue 484,00€ -484,00 Solde crédit 
  741,06€ 

11 Assurance patrimoine non prévue 388,00€ -388,00€ TOTAL RECETTES 30.537,47€

12 Tx Canalisat Presbytère non prévu 1.650,00€ -1.650,00€ 

RESTE EN CAISSE 
02/04/2023 

1.125,1S« 

AU 

13 Frais bancaires 300,00€ 315,65€ -15,65€ 

14 Notes de frais Pasteur 650,00€ 852,48€ -202,48€ 

15 Presse, Pub com 300,00€ 159,68€ +140,32€ 

16 Timbres Granges 100,00€ 20,88€ +79,12€ 

17 Achat Fournitures 200,00€ 114,00€ +86,00€ 

18 Location annexe 700,00€ 560,69€ +371,00€ 
  

19 0.M.Temple et R 
  

116,69€ -116,69€ 

20 Activites Temple 1.000,00€ o +1.000,00€ 

21 Chèque FLAM 
  5.000,00€ Op. regul 

22 Rbst Repas 
  66,00€   

23 Remboursement Expo 0 52,00€ 
  

24 Frais kilométriques 0 379,00€   

25 Contribut. Cible 2023 
  1.000,00€ Exer. 2023 

26 T. DÉPENSES RÉALISÉES 29.412,32« 
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  Cette rubrique est la vôtre, n’hésitez pas à nous envoyer vos articles, vos coups de cœur, 
vos rêves et tout ce que vous voulez partager avec les lecteurs. Ces articles sont proposés 
sous l’entière responsabilité de leurs auteurs. Ils peuvent entraîner des réponses où 
des réactions, qui seront publiées dans le prochain journal. 

   

François Merzeau 

Un homme de foi. 

(Proposé par Daniel Guibert). 

Dans le journal Sud-Ouest du 7 février 2023, est passé sous la plume de Phillippe Brégowy un 
article concernant le centenaire de François Merzeau qui fut, à une époque où les deux 
paroisses réformées étaient liées sous la direction spirituelle du pasteur Volker Kronert, 
président du conseil de St Jean d’Angély. 

Une fois par trimestre nous avions une réunion des conseils presbytéraux commune, 
alternativement à St Jean et Rochefort. Nous avons alors eu beaucoup de plaisir de travailler 
avec François. C’était un homme d’un grand dévouement, affable et très courtois dans ses 
rapports avec les autres, à l’écoute de tous qui a œuvré sans compter pendant de longues 
années pour cette paroisse dont son père avait été le pasteur, traversant avec nous quelque fois 
des moments difficiles. Homme d’une grande foi qui rayonne sur tous ceux qui ont la chance de 
l’approcher. 

L’ensemble de notre paroisse de Rochefort lui souhaite un bon anniversaire dans la paix de 
Notre Seigneur pour ses 100 bougies. 
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Humour 

(Proposé par Etienne Deloulay) 

"Moïse faisait paître le 
troupeau de Jéthro, son 
beau-père, sacrificateur de 
Madian; et il mena le 
troupeau derrière le désert, 
et vint à la montagne de 
Dieu, à Horeb. 
L'ange de l'Éternel lui 
apparut dans une flamme de 
feu, au milieu d'un buisson. 
Moïse regarda; et voici, le 
buisson était tout en feu, et le 
buisson ne se consumait 
point. 
Moïse dit: Je veux me 
détourner pour voir quelle 
est cette grande vision, et 
pourquoi le buisson ne se 
consume point". 
Exode 3 versets 1 à 3 

Rencontrer, découvrir et échanger avec l'Eglise  
protestante méthodiste du Bénin 

(Texte proposé par Christiane Cheyron). 

C'était la proposition l'été dernier de la paroisse de Royan, qui avait reçu au printemps une 
délégation de l'Eglise méthodiste du Bénin. En retour, celle-ci invitait les paroissiens charentais 
à venir les rencontrer chez eux. 

Une occasion formidable de participer à la vie d'une église en 
Afrique, plus spécialement donc au Bénin. Occasion que je ne 
pouvais manquer. Une douzaine de paroissiens, dont le curé de 
Royan, père Auguste, conduite par la pasteure de Royan, Chantal 
Vianou, et le président de Région, Jean-Luc Cremer, s'est 
embarquée pour le Benin en novembre dernier. Devant le siège de 

l’institut de théologie 
14 



 

Eglise des cités  

lacustres 

De ce voyage que me reste-t-il ? D'abord une multitude d'images tourbillonnantes, colorées, des 
sourires radieux et en toute occasion, des musiques et des danses pleines d'allégresse, des 
paroissiens actifs et dévoués à leurs coreligionnaires, tout cela dans une ambiance joyeuse et 
surtout chaleureuse. Nos hôtes nous ont vraiment gâtés : l'accueil d'abord, car malgré le retard 
de notre avion en pleine nuit, un nombre impressionnant de Béninois nous attendaient, 
heureux de nous voir (et revoir), enfin ! Le programme, ensuite, intense : découverte de toutes 
les activités diaconales de l'Eglise méthodiste du Bénin. Et il y en a ! Des centres de formations 
pour les jeunes, pour les femmes et les jeunes filles, un centre nutritionnel, une crèche, un 
hôpital, l'université protestante de l'Afrique de l'ouest, l'institut de théologie et même sa radio 
« Espérance ». 

Et participation à quelques activités, et à l'Institut de théologie, échanges 
plus spécifiques entre nos pratiques religieuses en France et au Benin, 
qui ont suscité nombre de questions par les étudiants, et exposé sur les 
anciennes croyances, toujours en vigueur au Bénin. Sans compter la 
visite d'églises méthodistes, visites toujours introduites par des danses 
et des chants, suivies par un temps de partage biblique et de prière. 
Parmi toutes ces églises, c'est celle en construction dans le site des 
villages lacustres qui m'a le plus impressionnée : gigantesque, au milieu 
d'une petite ile, en béton comme celle de Royan et qui, de loin, pouvait 
lui ressembler. 

N!a pas été oublié l!œcuménisme : visite d'une grande mosquée, échanges avec l'imam, et d'une 
église catholique, avec la présence du père supérieur. 
Nos hôtes nous ont aussi accueillis chez eux le dernier weekend. Découverte d'un mode de vie, 
moment de vrai partage. Le dimanche, pour certains, nous avons assisté au culte dans leur 
paroisse, et pour d'autres, pasteurs et prédicateurs, y ont prêché. Sans compter les trois messes 
faites par le Père Auguste ! 
Nos hôtes avaient aussi prévu de nous faire visiter quelques sites touristiques et locaux comme 
des Palais royaux, où nous avons pu rencontrer le roi de Kétonou, la route des esclaves, le 
musée de la décolonisation, la forêt sacrée, le temple des pythons, la plage de Cotonou où nous 
nous sommes baignés dans une eau bien chaude, une balade en bateau et des spectacles de 
danses folkloriques et de magnifiques concerts. Et la vie quotidienne, au travers des marchés, 
lieux formidables de vie : très colorés, des produits à foison, et toujours des sourires... 
Ce qui m'a le plus impressionné, c'est la foi des Béninois tout au moins son expression. A la 
différence de la nôtre, elle s'exprime constamment, à toute occasion, dans la vie de tous les 
jours, au travers du langage, de chants et de danses et même des enseignes de magasins ! Ainsi, 
toute journée, toute visite, commence par une action de grâce. Un culte est une fête. Dès le 
parvis, la chorale, parfois accompagnée d'un petit orchestre, accueille les paroissiens avec 
chants et danses et les conduit à l'intérieur. 

Des églises ont plusieurs chorales qui 
animent le service. Et les danses aussi 
! Même les paroissiens s'y mettent le 
plus simplement du monde. L'offrande 
étant recueillie dans une très grande 
corbeille installée devant l'autel, 
chacun s'y dirige à la queue leu leu en 
dansant sur un chant bien rythmé. Les 
enfants, sages comme une 

Pendant le culte image durant tout le culte, se mêlent Des chorales colorées. 
aussi au cortège. 
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Monseigneur Georges Coulomb évêque 
de La Rochelle et saintes et le pasteur 
de La Rochelle, Geoffroy Perrin Willm. 

Autre surprise, les nouveaux paroissiens ou même ceux qui ne font que passer (comme nous) 
sont systématiquement présentés à l'Assemblée par le pasteur, et c'est souvent l'occasion, 
ensuite, d'un échange avec l'assemblée. Les nouveaux venus doivent se sentir acceptés et 
entourés. La fin du culte est tout aussi joyeuse : des chants et des danses accompagnent aussi la 
sortie du temple. 
Le culte exprime la joie d'être aimé par Dieu, et au travers des chants et des danses, la 
communion entre les paroissiens. On sort réconfortés dans notre foi, heureux d'avoir participé 
à ce bonheur collectif qui est d'être un enfant de Dieu. 

Ah, si nos cultes pouvaient être plus conviviaux, plus « partageurs », plus lumineux, sans pour 
autant minimiser l'importance du sermon, bien sûr, peut-être pourrions-nous alors être plus 
enclins à y aller le dimanche, toutes générations confondues. 

Que « nos » Béninois ne soient pas inquiets, nous avons eu un superbe séjour que nous ne 
sommes pas prêts d'oublier. Merci à eux et à tous ceux que nous avons rencontrés. 

Amitié judéo-chrétienne de Charente-Maritime 

(Texte proposé par Gérard Houdoin). 

À l’occasion de la création de l’Amitié judéo-chrétienne de Charente-Maritime, Haïm Korsia, 
Grand Rabbin de France, est venu animer mercredi 3 mai 2023 la conférence fondatrice, et ce, 
avec beaucoup d’humour. 

Haïm Korsia, né le 27 septembre 1963 à Lyon,  
est un rabbin français, ancien aumônier en chef  

du culte israélite des armées, aumônier de  
l'École polytechnique depuis 20051,  

administrateur du Souvenir français et ancien  
membre du Comité consultatif national  

d'éthique. Il est élu grand-rabbin de  
France le 22 juin 2014 pour sept ans et réélu  

le 6 juin 2021 pour un nouveau mandat de sept 
 

 

Le Pasteur de la Rochelle, Geoffroy Perrin-Willm en est un des membres fondateurs. 
Monseigneur Georges COLOMB était également présent 
Valeurs humanistes et fraternelles étaient au rendez-vous mercredi 3 mai. Dans une salle 
comble du centre protestant de La Rochelle, Haïm Korsia, Grand Rabbin de France, a animé une 
conférence organisée à l’occasion de la création de l’Amitié judéo-chrétienne de Charente-
Maritime. 
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Il a souhaité rappeler l’importance de continuer à souder les deux communautés religieuses. Il 
a souligné le rôle primordial de Jules Isaac, pionnier de l’amitié entre juifs et chrétiens, le Grand 
Rabbin veut, à travers ces initiatives, perpétuer les travaux de l’historien. 
Il a également rappelé que le rabbin RACHI1de Troyes au 11è siècle, a traduit directement la 
Thora de l’Hébreux en Français. Auparavant celle-ci avait été traduite en grec (la septante) et 
ensuite traduite du grec au latin (Vulgate). Il faut rappeler qu’à cette époque, seuls les « Clercs » 
étaient autorisés à lire la Bible, pas le vulgum pecus (homme ordinaire) qui, outre son illettrisme, 
était latino-analphabète. 
Afin de Transmettre aux générations futures, la création de l’Amitié judéo-chrétienne de 
Charente-Maritime, s’ajoute à une quarantaine d’autres associations similaires en France. 
L’Amitié Judéo-chrétienne de France est avant tout une aventure, un pari né d’une solitude. 
Celle de l’historien français Jules Isaac. 
Juif, il est empêché dès 1940, avec l’application des lois décidées et annotées manuellement par 
Pétain, de pratiquer sa profession d’inspecteur général . En application de ces lois, sa fille, son 
gendre, sa femme et son fils sont déportés à Auschwitz en 1943. 
Dès lors, Jules Isaac va continuer de se consacrer aux causes de l’antisémitisme, sujet sur lequel 
il s’était déjà impliqué notamment à travers son amitié avec Charles Peguy. 
Dans son ouvrage publié en 1947 « Jésus et Israël » il dénonce l’enseignement du mépris pour 
inviter à un enseignement de l’estime. Les 18 propositions qu’il émit furent reprises en 1947, à 
Seelisberg en Suisse, lors d’une conférence internationale 
Au lendemain de la Shoah, il était fondamental de s’interroger sur les conséquences de cet 
enseignement pluri-millénaire de l’Eglise au sujet des juifs perfides et déïcides2. 
Durant l’année 1948, il crée avec Edmond Fleg , l’Amitié Judéo-chrétienne de France. 
Cette association avait pour objet de rechercher ce qui dans le christianisme empêche une 
relation normale avec les Juifs, nos ainés3 dans le monothéisme YHVH. 
Le Grand Rabbin Jacob Kaplan, Henri-Irénée Marrou et Jacques Madaule (catholiques), Fadiey 
Lovsky et Jacques Maritain (protestants) se joindront à eux. 

Rachi est l’un des premiers auteurs à utiliser la langue française, telle qu’elle s’entendait en 
Champagne au XIe siècle, dans ses écrits, alors que la plupart des auteurs français utilisaient 
alors, le latin. 

Comme si cela était possible de tuer Dieu . 
Avec beaucoup d’humour le Grand Rabbin a invité les assistants à étudier le droit d’ainesse dans la 
bible (Jacob et Esaü). Les ainés se font toujours avoir par les cadets 

Dates à retenir 
Juin-Juillet-Août et Septembre 

Rencontre chez l'habitant – chez Joseph à 15h 
Jeudi 29 juin 
Jeudi 7 septembre 
Études bibliques – Dans les locaux du temple à 18h 
Vendredi 16 juin 
Vendredi 8 septembre 
Réunion de prière – Au temple à 17h 
Jeudi 8 juin 
Jeudi 21 septembre 
Conférence – Au temple à 20h 
Samedi 24 juin 
Les racines bibliques de la musique jamaïcaine 
par le pasteur S. Wiblé 
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Cette photo prise à  
Libourne le 25 avril 23  

montre Guilaine en train  
de déverser TOUS les  

bouchons de liège récoltés  
à Rochefort et dans le Gers,  

au profit de la recherche  
scientifique contre le  

cancer. Regardez bien le  
container qui reçoit les  

bouchons : il porte  
l'indication "Agir Cancer  
Gironde". Ce sont leurs  

bénévoles qui apportent  
ensuite le liège chez les 4  

industriels  
du recyclage 

Concert – La voix vivante – Au temple à 20 h 45 
Vendredi 2 juin 
Chorale 
Concert – Duo par les mers – Au temple à 20h30 
Lundi 14 Août 
Duo guitare et chant de la Réunions 
Culte à 4 pattes – dans les locaux du temple à 16 h 
Samedi 1er juillet 
Ouverture du temple 
Tous les samedis après-midi 
Soirée contée Les conteurs à marées 
Vendredi 23 juin à 19h au temple 

Pensez à apporter vos 
bouchons de lièges. 

(Article proposé par Guilaine Krug) 

 
Voilà comment fonctionne le mécénat futé ! 
Encore merci pour vos contributions nombreuses, et...continuez à apporter au temple vos jolis 
bouchons. 
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PASTEUR : Matthieu Cavalié 22 rue de la Casse aux prêtres 17450 Rochefort 
Courriel : epudf.rochefort@gmail.com  
Tél : 06 46 33 11 51 
Temple 17 rue Jean Jaurès 17300 Rochefort. 

PRESIDENTE: Danielle Deguilhem 23 rue Frédéric Roche 17300 Rochefort 
Tel : 06 13 55 77 09 courriel : danielledeguilhen17@gmail.com  

TRESORIER : Joseph Mabiala 22 boulevard du Vercors 17300 Rochefort Tel : 06 34 
33 57 21 

Courriel : m2majos@yahoo.fr  
Association paroissiale Eglise E.R.F. Rochefort : C.C.P. 4 093 24 L 022 
Bordeaux. 

REDACTEUR du journal : Daniel Guibert, : tel : 06.16.57.42.65 
courriel : andaca@orange.fr  
Le prochain journal " sortira début septembre 2023 
Vous pouvez envoyer vos articles jusqu’au 20r août 2023 
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